
道歉无用，却是必需的姿态

11月21日晚，中国足协在其官
方网站发表文章，公开表达歉意。
目前，中国男足国家队在2018年世
界杯亚洲区预选赛40强赛出线机会
渺茫，受到了舆论的强烈批评。虽
然文中不乏表功诿过的内容，但是
中国足协能向公众发文道歉，即便
于事无补，也是做出了一个必需的
姿态。

国家队是中国足球的塔尖，只
要国家队成绩上不去，就很难让中
国球迷真正满意。男足国家队这次
在40强赛的表现，只能用一塌糊涂
来形容。赛前因为抽到了一支好

签，舆论普遍看好国足，甚至有人
认为“想不出线都难”。但是，国足
还是一步步地滑进了深渊，在客场
与中国香港队的关键比赛更是让
球迷伤透了心。赛后，媒体对中国
足协的批评汹涌而至。足协这次之
所以道歉，一个重要目的就是回应
媒体的质疑，否认国足选帅是“领
导内定”的传言，此外也通报了足
球改革的进程，字里行间表了中国
足协的一些功劳和苦劳。

国足成绩如此糟糕，有球员临
场表现不佳的问题，也有足协管理
水平落后的问题，除了人的问题之
外，更重要的则是体制的问题。否
则的话，很难解释一些国足球员在
亚冠联赛和40强赛为何会有判若云
泥的表现。就在足协公开道歉的当
天晚上，广州恒大俱乐部再度问鼎

亚冠联赛，两相对照尤其值得足协
反思。很多球迷不能理解的是，足
球改革上升到了国家层面，国足成
绩竟然不升反降。其实，这个现象
恰恰证明走向管办分离的中国足
球正经受着改革“临盆”的阵痛。不
经历一场痛彻心扉的失败，足协乃至
公众或许都不能真正看清中国足球
现行管理体制是何等的落后。在足协
道歉的当晚，很多为恒大夺冠狂欢的
球迷已经在畅想，如果让许家印或
者马云这样的人负责足协，国足是
否会有另一种结局。

足协的文章透露，《中国足球
发展中长期规划》已经初步形成政
策文件，经历惨败的中国足球也只
有加速改革才能让球迷看到希望。
但是，足球改革不是文字游戏，无
论纸上写得多漂亮，关键还在于落

实，而改革能否做到实打实，前提
是足协先改变观念。摘取官帽的中
国足协将成为公益性的社会组织，
这样的组织对舆论应该是敏感的，
面对批评不能装聋作哑或者打官
腔，而应该以专业权威的回应赢得
公众的信任。如果足协的人还想着
自己有正司级的牌子和副部级的
主席，恐怕很难有耐心应对舆论的
指摘。现在，足协官帽犹在，先褪去
几分官气，也算是向正确的方向起
步了。与即将摘官帽的足协相比，
很多官气十足的部门好像还不知
道道歉为何物，很多事情对公众承
诺了却做不到，事后连个解释都没
有。在今后的改革中，比摘官帽更
难的也许就是去官气，让干不好活
的人先学会道歉，问题才有解决的
可能。
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□刘海明

在人际传播时代，酒香不怕
巷子深；在大众传播时代，酒香也
要借助媒体的广而告之，才能达到
销售量的最大化。广告，在我们这个
时代，早已渗透到社会的方方面面。
广告无处不在不是坏事，但广告要
有边界，没有伦理底线的广告，最终
会搬起石头砸自己的脚。

近日，化妆品品牌法兰琳卡
因为一段仅15秒的广告不断地重
复着“我们恨化学”被舆论讨伐。
该广告7月在湖南卫视播出后就
一直风波不断。近日，央视8套开
播这则广告，北大教授周公度递
交声明，要状告CCTV-8。

广告是爱，广告应该有爱心。
宣扬“仇恨”的广告，不管你的

“恨”玩的是虚假还是诚实，都是
很危险的游戏。你卖化妆品没错，
化妆品广告用大大的“恨”字渲染
气氛，电视台不在乎公众的感受，
采用“拿来主义”的办法，照单播
出，最终被看不下去的教授告状，

惹祸的是广告和播出媒体缺乏应
有的职业伦理。

“我们恨化学”广告，把广告
创意公司、化妆品生产商和播出
媒体三方的节操，都摔碎了。

广告堪称最富创意的文化产
品。没有好的创意，就没有真正的
广告。术业有专攻，生产商生产自
己的产品在行，但为产品设计广
告，一般需要委托给专门的广告
商。广告商干的就是创意的活儿，
只是广告创意要符合社会公德，要
尊重科学，要考虑公众的感觉，还要
遵守广告法。无论化妆品是不是化
学产品，广告宣扬“恨化学”，不但一
棍子把化学产品打倒了，还把科学
知识给否定了。这样的低级错误，不
知是哪家广告公司的创意。不管是
哪家广告公司的创意，缺乏基本
的创意节操，应该不假。

化妆品公司参与市场竞争，
给自己的新产品做广告，符合商
业伦理，只是广告不能以否定别
人的同类产品为底线。宣传自己
的产品，用间接否定同类产品的
办法做宣传，显然是没有节操的
表现。化妆品公司的负责人，应该
清楚自己的产品是化学产品，能

接受广告公司“我们恨化学”的文
案，也是很让人醉了。不妨来听听
网友的说法：“什么东西能离开化
学反应？那广告中产品没用化学
知识？就算产品纯天然，外包装
呢？”“这种伪科学多了去了！一切
物质都有化学成分！”“凡是说自
家化妆品不含化学成分的，都是
骗子。凡是相信的，都是文盲。”

“讽刺吗？别人的我恨化学，是我
恨化学合成品的意思吧？”

如果说广告公司的创意很失
败，化妆品公司缺乏常识接受了，到
了广告播出环节被拦下了，广告产
品的危害依然不大。偏偏湖南卫视
和央视那边，居然通过了广告审查，
并且反复播出。媒体需要广告，以广
告维持自身的发展，只是“君子爱
财，取之有道”，不管广告内容是否
符合基本常识，不管广告的品位，不
顾及公众的感受，这样的钱即便
赚了，也不会舒服。

广告有边界。不论是广告公
司还是生产企业，包括新闻媒体，
不能为了赚眼球，什么底线都不
要。所以，当事媒体应该感谢周教
授，这个状告得好，可以让媒体醍
醐灌顶，清醒一下。

□顾骏

近日，全国人大财政经济委
员会建议有关部门在个人所得税
制改革中统筹考虑代表所提意
见，适时提出修法建议。今年3月，
在十二届全国人大三次会议期
间，由两位人大代表各牵头30位
代表提出的两件议案都提出，近
年来个人所得税法的滞后性日渐
凸显，工薪所得的起征点仍需提
高。财政部回复，在下一步综合与
分类相结合的个人所得税制改革
中，将对个人所得税费用扣除问
题进行统筹研究和考虑。

有关个人所得税中工薪所得
起征点问题，长期以来都是争议
不断的热门话题。工薪所得起征
点的高低直接关系到工薪阶层的
利益，起征点高一些，国家少征一
点，工薪阶层可以多得一点，此消
彼长，双方当然会有冲突。工薪阶
层“人微言轻”，难以改变国家的
态度。现在人大财经委员会说话
了，至少比工薪阶层有些力量，因
此值得期待。

其实，关于中国工薪阶层的
所得税该如何交，不用细究现行
的3500元起征点依据何在，粗匡一
下，就可以找到这个起征点设置
的荒诞不经之处：一个国家各地

差异那么大，工资水平相差那么
大，用一把尺子来度量行吗？2015

年一季度全国收入水平最高的上
海，城镇居民人均可支配收入达
到了14153元，最低的青海省仅为
6212 . 87元，相差一倍多，两地工薪
阶层“共用”一个起征点，不荒唐？
即便在“高端”如上海，位置不在
市中心的老式工房“一居室”，月租
金就高达4000元，工薪人士如果拿
4000元的月收入，交完所得税，恐怕
就会被从房间里撵走。一个单身汉

“一人吃饱，全家不饿”同一个上有
老下有小的家庭顶梁柱，只要拿着
一样的收入就必须交一样的所得
税，这合理吗？一个已经通过购买
各种消费品，甚至起码的生活必需
品，如大米、蔬菜等而缴纳了各种
税费的工薪人士，还要为了高于
3500元的那部分收入，比如5000元中
的1500元，而缴纳所得税，这合理
吗？在媒体不断公布中国中产阶层
已经达到多大规模，据说人数已超
过美国的背景下，看到联合国公
布，中国人均月薪仅为656美元，约
合人民币4134元，位列所调查76个
国家的第57位，如此不给中国“长
脸”的收入还要缴纳所得税，岂不
形同再次“打脸”？

诚然，工薪阶层多次听到财
税部门十分“诚恳”地承认现有所
得税制确实有诸多不合理之处，
但光有承认却无动作，至今仍维
持3500元的起征点，这样的承认又

有什么实质性意义？在国家财政
收入形势不佳的当下，人大财经
委员会的提醒会不会再次石沉大
海？

真正值得期待的是，中央已
将推动经济发展的着力点，从“需
求侧”改到了“供给侧”，实行多年
的集中全国财力，包括工薪阶层
有限的消费力，加大“铁公基”投
资力度的做法，将为减轻企业负
担，促进新产能形成，带动新需求
的产生，进而拉动经济增长的做
法所取代。这无疑为工薪阶层减
负提供了一种可能，因为没有工
薪阶层可支配收入的增加，新的
产能将缺乏新的需求的配合，因
为在经济学意义上，所谓“需求”
指的是有支付能力的需要。国家
已经准备通过降低企业和个人的
社会保险缴费率和提供大病保险
等，来减轻职工负担，稳定未来预
期，让个人有钱可用、有钱敢用。
在这样的背景下，财税部门可能会
认真思考提高工薪所得的起征点，
毕竟少交一点税，工薪阶层就有多
一点财力消费，到时经济有了新动
力，财税部门从中也可以多征到一
点税，GDP增长更可以坚实些，何乐
而不为？中国工薪阶层的收入增加
或更确切地说，税负减量，看来也
得通过“倒逼”才能实现：只有当
工薪减税能让国家得利时，这减
税才有可能成为现实。(作者为上
海大学社会学系教授)

提高个税起征点希望何在
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葛评论员观察

对保障房闲置

要“问责到人”

从保障房大面积闲置常见的原
因看，就配套问题而言，房子建到哪
里道路就该修到哪里，这在前期就理
应统筹好；还有资金接续问题，保障
房资金本就该专款专用，杜绝各种名
目的拆借，各地在规划建设方案时应
心中有数，何以还会掉链子、出岔子？
说到底，保障房“开了头却煞不了尾”，
根源仍在于一些地方、部门畸形的政
绩观，即只求开工面积，不问投入使
用；只求完成投资，疏于质量监管。

鉴于诸多乱象，有必要进一步
加强监管，严厉问责。其一，继续严
肃审计制度，不仅国家要年年审
计，各级地方政府也要全程管理，
从规划到入户，构建完整的监管链
条，对闲置较久的保障房重点清
理，并将问责整改情况向人大、媒
体报告；其二，除了以往的开工面
积、竣工套数等指标外，不妨将入
住率、满意率等作为重要的考核指
标。其实，国内有些地方如陕西省
等，早已把入住率纳入考核体系，
这项指标占到15%的比重，在各项
考核指标中占分最高。

对保障房闲置的追责，要实现
“问责到人”。为完成量化考核任务
而不考虑实用面的问题，并逃避责
任，也是种怠政。对此必须建立与
保障房闲置责任对应的严格约束
追责制，溯责到人。(摘自《新京报》)

弥补养老金缺口

要多策并举

众所周知，目前延迟退休年龄
正在推进，事实上，延迟退休年龄，
已经意味着推迟了国民领取养老
金的时间。在此基础上，还有人建
议“提高领取居民基础养老金年
龄”，不能不让人忧心忡忡。弥补养
老金缺口，有多种途径，不能仅拿
国民“开刀”，全都由国民承担责
任。正如有网友所称：补养老金缺
口，别总盯着百姓的腰包！

集思广益，多策并举，而不是
只在一个羊身上薅毛，才能真正解
决养老金难题。弥补养老金缺口，固
然需要“节流”，但也需要开源，比如
可加大财政补贴。据统计，我国社会
保障支出仅占财政支出的12%，与一
些发达国家30%-50%的比例相比，明
显不高。如果适当提高财政支出的比
例，养老金缺口就会小一些。

此外，还可以提高养老金的运
营收入。据统计，我国的企业职工
养老保险金在上世纪90年代初启动
投资运营，多年来的年化收益率一
直在2%左右低位徘徊，甚至赶不上
CPI增速。因此，在保证安全的前提
下，可以钱赚钱。诚如人社部部长
尹蔚民所称，多元化的投资组合能
够避免把“鸡蛋放在一个篮子里”。
(摘自人民网)
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